

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion oficial.

— LA GACETA del 16 no contiene disposicion alguna de interés general.

El Dr. don Fernando Amor y Mayor, comendador de la real y distinguida órden española de Carlos III, individuo de la Academia nacional agricola, manufacturera y comercial de Paris, miembro de la sociedad entomológica de Francia y director de la escuela elemental de agricultura de esta provincia.

Hago saber: que para el próximo curso de 1860 á 61 queda definitivamente planteada en este establecimiento la enseñanza de la seccion Teórico-práctica en los cuatro años que constituyen la carrera de Peritos Agrícolas.

La enseñanza teórica tiene lugar en el local del Instituto provincial sirviéndose para ella de sus aulas, jardines, gabinetes y colecciones, y de las creadas ya con fondos de la misma Escuela.

Esta enseñanza comprende las materias siguientes:

Primer año.—Matemáticas, Botánica, Dibujo lineal y topográfico.

Segundo año.—Matemáticas, segundo curso; Nociones de Zoología y Geología aplicadas á la agricultura; Nociones de Física y en mas estension la Mecánica y Meteorología; Nociones de Química; continuacion del dibujo.

Tercer año.—Agronomía, comprendiendo la historia general del arte y en particular la de España; el conocimiento de los climas y exposicion de los suelos arables; Cultivos generales y especiales con aplicacion á la Agricultura, Jardinería y Horticultura; Nociones de Selvicultura. Química agricola; Zootecnia ó cria, mejora y multiplicacion de los

animales domésticos y útiles al hombre.

Cuarto año.—Ampliacion de la Selvicultura en sus tratados de siembra, aclimatacion, tala y poda; economia rural en todas sus aplicaciones; aplicacion práctica de la Geometria á la medicion de terrenos, alzado de planos.

La enseñanza práctica tendrá lugar desde primero de Octubre en una posesion situada en las afueras de esta capital y con la suficiente capacidad para todas las necesidades de la Escuela. Esta finca constituirá por ahora la Granja-modelo interin se obtiene otra mayor para definitiva.

Los alumnos además continuarán verificando sus escursiones científicas para las prácticas de la Botánica, Zoología y Geología y para las de Zootecnia, y Geometria, así como las de arboricultura y selvicultura.

Terminados estos cuatro años y previo exámen los alumnos recibirán el título de Peritos agrícolas quedando aptos para el goce de las prerrogativas y derechos que están concedidos á los de la Escuela central de Aranjuez.

Para ser admitido en clase de alumno se necesita tener 15 años cumplidos, probar buena conducta y ser de complecion sana.

Los que deseen ingresar en esta carrera presentarán la correspondiente fe de bautismo legalizada, sufrirán un exámen de las materias que abraza la enseñanza primaria elemental y, una vez aprobados, pagarán por derechos de matrícula 60 reales que es la cuota designada en la tarifa que acompaña á la ley 9 de setiembre de 1857.

La matricula para los cuatro años queda abierta el dia primero de Setiembre en la secretaria del Instituto Provincial y se cerrará el 30 del mismo, dándose principio á las lecciones el dia primero de Octubre.

Lo que se anuncia al público para los efectos consiguientes. Córdoba 29 de Agosto de 1860.—Dr. Fernando Amor y Mayor.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

«Palma 14 de setiembre á la una y cuarenta minutos de la tarde.—El presidente del consejo de ministros al Exmo. señor ministro de la Gobernacion: «SS. MM. y AA. continuan con la perfecta salud.

Hay salen SS. MM. á recorrer algunos puntos del interior de la isla, regresando al anochecer.

Mañana pasarán á Alcudia, donde se halla la escuadra dispuesta á recibir á las reales personas, que allí se embarcarán para Mahon.»

«Palma 15 de setiembre á las tres y treinta minutos de la tarde.—El gobernador de las Baleares al Exmo. señor ministro de la Gobernacion:

«SS. MM. y AA. han salido á las nueve de la mañana para el pueblo de Sóliver, distante cinco leguas y regresarán esta noche.»

Escriben de Palma con fecha 12:

«Hoy, á las nueve de la mañana, ha hecho su entrada en esta capital S. M. la Reina, habiendo permanecido toda la noche en bahía, pues llegó ayer de pues de completamente oscurecido. Creyóse en un principio que desde luego saltaría en tierra, y al efecto todo se dispuso para recibirla, aunque á la verdad, si hubiese desembarcado desde luego, nada habria encontrado concluido, porque hasta estos últimos dias no

se ha trabajado de firme en todas las obras emprendidas. La proximidad de la escuadra que acompaña á S. M. se supo con siete ú ocho horas de anticipacion, porque las autoridades tomaron la prudente medida de mandar á Alicante el vapor *Jaime I* con la órden de no moverse hasta tanto que se embarcara la Reina y pudiera traerlos la noticia, de modo que no nos cogiese de improviso la llegada del convoy real. Así hubiera sucedido á no mediar tales disposiciones.»

Por fin ha comenzado á llover en Zaragoza, viéndose satisfechos, aunque tarde, los deseos de los agricultores del pais, en el que se estaban experimentando los malos efectos de la sequia.

El ilustre Zorrilla se halla actualmente en Méjico. En el teatro de aquella ciudad se cantó últimamente por aficionados la ópera de Verdi el *Trovador*, á beneficio de la conferencia de San Vicente de Paul, produciendo sobre 6000 duros, y Zorrilla fué el director de escena, amenizando los entre actos con la lectura de una composicion soya á la caridad y la de un canto de su poema á Granada.

Deciase en Paris, segun una carta que tenemos á la vista, que España firmará dándose en los tratados que le dan derechos eventuales sobre el trono de las Dos Sicilias en el caso de extinguirse la familia reinante, ha protestado contra los acontecimientos de Nápoles.

Escriben de Bilbao con fecha 12, y dicen que la lluvia caia á torrentes hacia algunos dias.

Un temporal semejante debe producir gran daño á la cosecha de maiz y uvas. El maiz, sobre todo, debe reser-

(7)

unidas en actitud de súplica las tenia estendidas. El caballero se admiró de esta última circunstancia, porque recordó que antes de caer al suelo el ángel de mármol, habia estendido los brazos como invocando contra él la venganza celeste.

—No seré perdonado del todo, dijo suspirando, hasta que las manos del ángel vuelvan á unirse otra vez en actitud de rogar.

Sin embargo, emprendió el camino de su mansion feudal, á la que regresó afortunadamente.

La castellana parecia esperar el regreso de su esposo para hacerlo padre por cuarta vez, puesto que la noche misma de su llegada dió á luz un hijo.

El recién nacido era de una fuerza y corpulencia nada comunes; una espesa cabellera sombreaba ya su vasta y dilatada frente. Sus músculos indicaban una constitucion hercúlea, y el poderoso sonido de su voz un vigor sobrehumano. Tuvo por padrino á su primo hermano el caballero Beltran, y por madrina á su prima Margarita de Vicmont, esposa del caballero Raimundo Bernardo de Preissac, y se le bautizó con el nombre de Beraud.

Beraudon, como se le llamó despues para distinguirlo de su padre, creció muy pronto, y no tardó en ser un jóven de una estatura y belleza notables. Pareciase mucho á su padre, aunque solo se diferenciaba en el color oscuro de los ojos y del cabello, y en la patidez mate de su rostro.



CAPITULO II.

Algunos años transcurrieron. El señor de Avensac y sus dos hijos mayores los emplearon en guerrear algo con los ingleses, y mucho contra los franceses. Los Gascones, raza celosa como pocas de su nacionalidad, temian el contacto de la barbarie occidental. El rey Felipe IV, príncipe sombrío y misterioso se les aparecia en lontananza como un amo cruel, enemigo de la religion, perseguidor del Papa Bonifacio, que habia muerto de pena, y de los templarios, cuyas hogueras humeaban todavia. Las comarcas del Mediodia se volvian hácia Inglaterra como hácia un aliado natural contra la Francia.

(11)

Mientras su padre y sus hermanos llevaban una vida activa, Beraudon, fiel á su profesion de fé, apenas consentia en perder de vista las agudas torrecillas de la mansion paterna. La piadosa madre, y el capellan del castillo, el padre Andrea, fraile de la abadia de Grand-selve, que habia sido su preceptor, hacian los mayores esfuerzos por detenerlo en el hogar doméstico, y el señor de Avensac no les ponía impedimento alguno respecto á esto, y hasta sentía no haber consagrado al jóven al servicio de la iglesia, si bien su primo Aynard de Faudos, abad de Clarac, le repetía con frecuencia que Beraudon, de resultas de las palabras pronunciadas por su padre, estaba espuesto á luchar, durante algun tiempo aun, entre dos influencias, de las que una le inducia al mal, y la otra procuraba atraerlo hácia el bien.

—Hasta que la crisis haya tenido lugar, añadia el reverendo abad, será prudente no introducir el lobo en el rebaño, es decir, imponer á los buenos religiosos de Clarac la compania de un jóven consagrado al diablo antes de su nacimiento. Si el Señor llama á Beraudon, lo que sucederá, segun espero, reconoceremos en eso la voluntad divina; cuando el ángel de la pila de agua bendita haya vuelto á cruzar sus manos, apresúrese Beraudon á venir entre nosotros, y cambiar su espuela de oro por un rosario, y le abriremos nuestros brazos.

En general, la conducta del novel caballero, que habia llegado ya á la edad de veinte años,

tirse bastante porque teniendo necesidad de calor y sobra de humedad, y faltando aquel durante todo el verano, las grandes lluvias que se desprenden del cielo contribuirán mucho á desmejorarlo. La cosecha de uvas se presentaba muy corta por efecto del desarrollo del *oidium* que la consumió hace ya dos meses.

Ya se ha recidido en Bilbao oficialmente la noticia que SS. MM. suspendían este año su viaje á las provincias Vascongadas y Navarra.

La reina regresará, despues de visitar Barcelona, por Lérida y Zaragoza á Madrid.

Las noticias de Palma alcanzan al 15. Una tempestad que ha derribado en Ibiza los postes del telégrafo, dificultaba las comunicaciones. SS. MM. y real familia siguen sin novedad. Los habitantes no cesan de prodigar á sus augustos huéspedes las mas espresivas muestras de adhesión y cariño.

La iluminación naval ha sido vistosa.

A todas partes acompaña á S. M. un inmenso gentío que no cesa de victorearla.

El besamano tuvo de notable el haber asistido á él 49 parejas de jóvenes lujosamente ataviadas, representando otros tantos pueblos de la provincia que precedidas de sus respectivos ayuntamientos, tuvieron la honra de ofrecer á los pies del trono la ofrenda de los mas hermosos frutos del país.

S. M. se mostró vivamente conmovida en presencia de tales demostraciones.

Embarcado el 7 en Ceuta en el vapor *Duero* el batallón de cazadores de Talavera núm. 5 con destino á las provincias Vascongadas, de los catorce batallones de que se componía el primer cuerpo de ejército de Africa, solo quedan cuatro que no han tenido aun la dicha de sus compañeros, de haber vuelto á pisar el suelo patrio.

Son en extremo curiosas é interesantes las noticias que contiene el *Anuario estadístico de España*, publicado por la comision de estadística general del Reino.

Hé aquí el resumen de uno de los numerosos estados de que se compone este libro:

Voluntarios que han ingresado en el ejército de la Península en 1859.
Paísanos por precio de enganche 484;

id. sin precio de enganche 1695; licenciados por precio de enganche, 1114; id. sin precio de enganche 929; reenganchados por precio de enganche 1932; id. sin precio de enganche 1792.—Total, 7946.

El mayor número de voluntarios procede de Castilla la Nueva, Cataluña y Galicia.

El colegio de infantería de Toledo solo ha tenido que lamentar, á consecuencia de la enfermedad reinante en aquella ciudad, la pérdida de un comandante y profesor de matemáticas señor Fidalgo, recién ascendido, y de dos cadetes, un portero y un soldado; las familias de los dos sirvientes han tenido bajas muy sensibles, debiendo mencionar un capitán, que vió sucumbir en tres dias á su joven esposa y á una hija de once años. Los cadetes, en su mayor parte, han usado de la licencia por 20 dias que se les concedió, y el 13 empezaron á regresar los primeros que salieron. Los jefes y oficiales del mismo que disfrutaban real licencia, se han apresurado á presentarse en sus puestos; el brigadier señor Losada hace dias se encargó del mando.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Turin 14.—El general Cialdini ha entrado en Fano, donde ha cogido 300 prisioneros. El general Fanti ha sido nombrado comandante en jefe de los dos cuerpos movilizados destinados á operar en el teatro de la guerra.

La *Opinione* anuncia ya, que no habiendo accedido el cardenal Antonelli á la demanda del gobierno sardo el conde de Minerva habia salido de Roma.

Paris 14.—La llegada de los presos de Siria ha irritado á la soldadesca y al populacho de Constantinopla, pero el cuerpo diplomático ha felicitado al sultan por este primer acto de justicia.

El ministro francés en Nápoles se embarcó allí con todo el personal de la embajada. Los representantes de las otras potencias vuelven tambien á sus respectivas naciones.

El movimiento revolucionario de las Marcas y de Umbria, cuya direccion está en Bolonia, no se estiende por el país. Se desmienten las proclamas atribuidas á Lamoriciere amenazando de muerte y saqueo, y se atribuye la invención de ellas al gobierno revolucionario.

Antúnciase que Sicilia va á emanciparse de la autoridad del dictador, pasando á formar parte integrante de los dominios de Cerdeña. El pro-dictador Dupretis, parece que quiere realizar la aneccion de aquella isla, mediante un plebiscito propuesto al pueblo siciliano, contando sin duda con que lo votará libre é independientemente.

Dijimos con referencia al telégrafo que se habian concentrado tropas austriacas sobre la frontera estrema del Véneto y en efecto el hecho es cierto; las tropas se hallan dando frente al ducado de Módena y á la Rumania.

Dicese que los principales puntos de concentracion de estas tropas serán la aldea de Crispino, mas abajo de Róbiggo, la poblacion de Occhiobello, la de Masa y la Ostiglia á izquierda del Bergoforte.

Segun una carta de Caracas, que el 15 publica un periódico, parece que el Gobierno de Venezuela trata de enviar á la corte de Madrid un plenipotenciario á fin de que le sincere y vindique de los erimenes de toda especie contra los españoles residentes en aquella república.

Dicen de Francfort con fecha del 8: «Se está tocando generala. Las tropas federales vuelven á tus choques del año pasado. Hoy han tomado un carácter mas alarmante. Los austriacos y los del país se baten contra los prusianos. Los bávaros están tranquilos.»

La cuestion polaca ha sido decidida definitivamente en el sentido de los deseos de la Polonia por un edicto del emperador de Rusia. La lengua polaca queda adoptada para la enseñanza en los gobiernos de Kiew, Pedolia y Vochynnia. Tambien se ha publicado un edicto muy importante sobre la instrucción del clero de Rusia que, en el estado de superioridad intelectual en que se encuentra actualmente, solo puede contribuir débilmente á la educacion del pueblo, porque el clero es el que dirige las escuelas. El nuevo edicto exige estudios preliminares mas serios de parte de los discipulos que aspiren á entrar en los seminarios.

Segun el corresponsal del *Times* en Viena, el señor Coello y Quesada, nuestro ministro plenipotenciario en Turin, despues de una estancia da algunos dias en Viena, durante los cuales tuvo una conferencia con el ministro de Estado, señor conde de Rechberg, habia salido de aquella corte de regreso á su puesto.

Dice una correspondencia de Viena publicada en el *Times*, que el ministro de Estado conde Rechberg, habia pasado una circular á los agentes del Austria en el extranjero, previniéndoles no dejasen pasar ocasion de declarar que era completamente falso que el gabinete imperial tuviese la intencion de ponerse á la cabeza de una coaliccion contra Francia.

El conde de Rechberg dice, que Austria no tiene otro objeto que el de salir de su estado de aislamiento por medio de una política conciliadora y modesta que le permitirá mantener relaciones amistosas con Francia, así como con las otras grandes Potencias.

El conde de Rechberg protesta de la manera mas positiva contra toda idea oculta de coaliccion, que el Austria no considera sea necesaria.

La *Correspondencia Havas* dice que el general Fanti salió el dia 7 de Turin acompañado del general Della Rovere con direccion al campo de Arrzza. El conde Cavour se encargará durante su ausencia del ministerio de la Guerra. El cuerpo de ejército reunido en Rimini se compone de 20.000 hombres, el de Arrzza de 40.000. El primero está á las órdenes del general Cialdini y el otro á las de Lamarmora. El rey tendrá el mando en jefe de ambos cuerpos, y hasta que esto suceda estará confiado al general Della Roca. Se cree que el general Fanti será el jefe de estado mayor.

Perusa es capital de una delegacion del mismo nombre, lindante con la delegacion de Urbino y Toscana: está situada á doce leguas de Spoieto, en una alta montaña junto al Tiber, tiene una poblacion de 18.000 almas, bastante buenas fortificaciones y una ciudadela.

Schmidtz, de quien dice el telégrafo que ha sido hecho prisionero, suponemos que es el coronel suizo encargado por el gobierno pontificio de sofocar la insurreccion que hubo hace algun tiempo en Perusa.

(12)
ofrecia una mezcla singular de violencia y de devocion. Despues de una semana pasada al lado de su madre y de su anciano preceptor, no era extraño verle equipado de una negra armadura, montar en su bravo corcel, y dirigirse ora hácia la montaña, ora hácia la llanura. Entonces oíase hablar de viajeros que habian tenido que tomar la fuga, de caballeros provocados en combate singular que habian sido vencidos, de ladrones ahorcados á los árboles, y de villanos apaleados sin piedad.

A estos actos meritorios se unian algunas chanzas bastante pesadas. Un dia, el caballero Negro, como le llamaban, libertó de manos de algunos malandrines al proveedor del convento de la Escala de Dios; pero en cambio obligó al P. Estóban á agotar un frasco de vino de Rusillon, lo que espuso al buen religioso á volver al monasterio en un estado poco canónico. Otra vez, maese Guilhen Laurato, notario de Beaumont de Lomagne, iba caminando al paso por un estrecho sendero hácia la aldea de Gohas, y tuvo que someterse á bajar de su mula, y á bailar en medio de las risas de algunos campesinos, con los hábitos remangados y el birrete en la mano, un paso nacional por demás extravagante.

A cada una de estas diabluras, la señora del castillo, advertida por el rumor público, esperaba con impaciencia el regreso de su hijo para amonestarlo dulcemente; y Beraudon, que amaba á su madre, aceptaba la reprimenda y prometia enmendarse. El joven no se negaba

(9)
—No soy mas que un segundon, respondió el joven: sin embargo, tengo bastante con mi legitima; si me tentaran las riquezas, sabria muy pronto, con ayuda de esta espada, conquistar un reino; pero he resuelto vivir y morir bajo el techo en que he nacido, y dejo la ambicion á los que son, ó mas osados, ó mas locos que yo. El conde se dió por satisfecho y no volvió á insistir.

Cuando la señora de Avensac vió llegar á su hijo vencedor del torneo y armado caballero, nubláronse de lágrimas sus ojos, y se prosternó de rodillas para dar gracias á Dios.

En cuanto al caballero Beraud, el afecto que profesaba á su hijo pareciase mas bien á un sentimiento de respetuosa deferencia, que al del amor paternal. Beraudon le inspiraba miedo.



(8)
Desde la edad de diez y seis años, su fuerza era citada en veinte leguas á la redonda; era el primero en la lucha, y en el juego de la barra y del arco; nadie como él manejaba una lanza ó un caballo. De un solo golpe de su maza hacia mil pedazos un pilar, del que apenas podían desprender algunas astillas los mas vigorosos caballeros.

Su velocidad era tal, que adelantaba á la carrera al corcel oriental del caballero de Villemur.

Su padre, uno de los soldados mas valientes de aquel tiempo, no podia sostener el peso de la espada que Beraudon manejaba como una pluma. En el primer torneo á que asistió, cinco ginetes y tres escuderos fueron derribados por él en un solo dia, y tan fatalmente, que el caballero Odon de la Mothe Izeaux y el bastardo de Mauleon, salieron el primero con el pescuezo roto, y el segundo con el pecho hundido, de lo que murieron muy penosamente, como añade con mucha ingenuidad el cronista de quien tomamos esta relacion. El conde Armañac, que presidia el torneo, quiso conferir él mismo á Beraudon la orden de caballeria, y la condesa su esposa, tuvo á mucho honor calzar las espuelas á tan bravo combatiente. Beraudon recibió con toda cortesía estas muestras de tan señalado favor por parte de sus soberanos; pero cuando el conde le propuso que se consagrara á su servicio y aceptase el mando de una compañía de soldados, todos se sorprendieron al oírle rechazar tan ventajosa oferta.

Cápua y Gaeta están indicados como los últimos baluartes del rey de Nápoles, la primera de estas plazas se encuentra en la margen izquierda del río Volturno sobre un recodo que forma este río, y que favorece á su defensa. Está fortificada con toda perfeccion por el célebre Vauban, pero puede contener escasa guarnicion: tiene 7,500 habitantes.

Gaeta, plaza fuerte en el golfo de su nombre, tiene sobre once mil habitantes, y dista de Cápua unas ocho ó nueve leguas. Fué fortificada por orden de Alfonso de Aragon, y ampliada en tiempo de Carlos V.

En las operaciones atrevidas que distinguen á Garibaldi, si se posesionase de Mondragone, Cerinola ó Sessa, haciéndose dueño del paso del río Garellaño, podia cortar la retirada de los defensores de Cápua, cuya poblacion no podrá oponer tanta resistencia como Gaeta.

Gacilla.

—MUCHO INTERESA.—Parece que se gestiona para que se coloque desde mayo sobre el Guadalquivir junto á la estacion de Palma, el puente de madera que ha servido para el paso de dicho río cerca de Lora. Las poblaciones de Palma y Ecija ganarian mucho con que se realice este proyecto, que segun hemos oido, agita con laudable celo el diputado á Cortes por Posadas.

—MAL NOMBRE TIENE LA CALLE.—En la calle del Verdugo, parece que hubo gresca anteayer, de la que resultó que dos individuos se dieron de golpes. El mejor golpe es que los dependientes de la autoridad prevengan estos sucesos.

—SIRVA DE AVISO.—Se ha hecho saber á los individuos procedentes del ejército de Africa que se hallan en los hospitales, que solo hasta fin del presente mes se otorgarán por la capitania general de este distrito las licencias temporales que previene la real orden de 7 de Abril último.

—ALLÁ VEREMOS.—Con la baja de precios de los trigos extranjeros es de esperar que los nuestros sufran tambien alguna modificacion ventajosa: menester es que así suceda, á fin de que el pan y demás artículos de subsistencia, lejos de encarecer, se hagan mas accesibles á las clases pobres que son las que reclaman justamente mayores beneficios.

—PEPETE.—El Porvenir de Sevilla del 18 dice acerca de la corrida de toros del Domingo último lo siguiente: «La corrida del Domingo pasado fué regular: regulares las cuadrillas, el ganado y la entrada, si se exceptúa Pepete que mató cuatro toros de cuatro estocadas y un pinchazo á volapié.»

—DONDE LAS DAN LAS TOMAN.—Ayer, bellas lectoras, una criatura como una flor hermosa, como ella pura, me hizo un presente: un papel en que escrito vi lo siguiente:

«Insigne gacillero, que en el once de este mes has sido un poco embustero, contigo batirme quiero y me bato como ves.

Con que ninguna sentimos? Con que todas engañamos y en todo y siempre mentimos, y es falso lo que juramos, y falso lo que decimos?

Con que todas son iguales, hijas de necias locuras, del engaño manantiales, y todas son desleales, y todas siempre perjuras?

Y tú eres quien dices eso, tú que te ves adorado con sin igual embeleso, tú que eras idolatrado del amor en el esceso?

Tú, que al cruzar de la vida la oscura senda de abrojos con alma de horror transida te encontraste en tu partida la hermosa luz de unos ojos?

Esa te engaña si jura que te ama con frenesí y con sin igual ternura? Esa tambien es perjura? Esa tambien miente? Di.

No tuviste una escepcion para el pobre corazon de esa mujer que te ama? Nada vale su pasion, ni el dulce amor que la inflama?

De esos que predices cuando brotó una querrela, ni donde están sus deslices...? O mientes cuando eso dices ó no sabes quien es ella.

Tu injusta desconfianza prueba que en tu corazon está seca la esperanza y que ninguna pasion á hacerla brotar alcanza.

Mas ella á pesar de ver por ti su amor abatido y su orgullo de muger, te habrá siempre de querer sin darte nunca al olvido.

Si no conoce del mundo, porque tiene pocos años, el falso dobléz inmundo, te ama con amor profundo sin temer los desengaños.

Tú, ciego, continuarás haciéndole cruda guerra, de todo desconfiarás y al cabo confesarás que aun hay constancia en la tierra.

Al ver flores y no abrojos, á ella tras el loco insulto que hoy dió vida á sus enojos, vendrás á rendirle culto con lágrimas en los ojos.

La tendrás que proclamar centro de tus ilusiones, y á sus plantas declarar que ha logrado realizar la union de dos corazones.

Sigue, pues, en tu arrogancia tras esa loca quimera en que hoy está tu jactancia. Otra eleva la bandera de la mas firme constancia.

Te bate con su pasion, que para luchar le sobra; pues su ardiente corazon tiene emprendida la obra de tu regeneracion.»

—LOTERÍA.—El sorteo inmediato se verificará el dia 27 de Setiembre. Corresponden á dicho sorteo 37,000 billetes á 120 rs., divididos en octavos á 15 rs. cada uno. Consta de 1349 premios, distribuyéndose en estos 166,500 pesos fuertes. Los premios mayores ascienden á 26.

—CONSUMOS.—Los tipos para la subasta de que ayer nos ocupamos son los siguientes: Carlota 32,000 rs. Lucena 280,000. Montemayor 36,000. Pedro-Abad 30,000. Puente Genil 110,000. Rambla 80,000, y Rute 70,000.

—APERTURA.—La apertura del curso académico en la Escuela profesional de veterinaria de esta capital se verificará el primero de Octubre próximo.

—EL MAL EJEMPLO.—Dice un periódico: «Con motivo de la subida que ha tenido el pan en Sevilla, Cádiz, Córdoba, Barcelona y Tarragona, han tratado muchos tahoneros de la corte de seguir el mismo ejemplo; mas sabemos que han declarado terminantemente que no la subirán mientras no varien las circunstancias; y esta declaracion, que nos apresuramos á hacer patente, aunque los interesados no juzgan oportuno que se publiquen sus nombres, es la que hasta ahora ha contenido la subida del pan en Madrid.»

—A CHIRONA.—Los municipales han preso estos dias á un hombre que conducia tres bestias robadas.

—ENVASES.—El dia 5 de Octubre próximo se subastan en la Administracion subalterna de Rentas estancadas de la Rambla, varios envases de tabacos.

—EDICTO.—El 25 del actual se subastan en el Gobierno civil de esta provincia 14 cargas de Picon decomisadas á distintos sujetos.

—EL SEXO DÉBIL.—Ha sido herida hace dos dias una mujer por un jóven en la calle de la Pelota. No sabemos lo que se ha hecho del agresor.

—A LOS ASPIRANTES.—Han sido autorizadas en Belmez nuevas contratas con los facultativos para el desempeño de las dos plazas de medicina y cirujia de aquella villa, por cuatro años, dotada cada una con 3,300 reales anuos. Hasta el 12 de Octubre próximo se admiten solicitudes.

—BELLEZA PRETERITA.—Jugando al tresillo una señora avanzada en años, se quejó uno de los jugadores de que no hubiese fallado una carta del contrario. —No tengo triunfos, repuso la tal. —Háce quince años, que conseguí el último.

—REFORMAS.—Entre otras que parece se proyectan en el arma de caballeria, cuéntase la creacion de una seccion de tiradores en cada regimiento, y de escuadrones de instruccion y depósito. Estos escuadrones estarán exentos de todo servicio de armas; sus individuos no vestirán uniforme militar, y sus jefes se consagrarán á la instruccion de los quintos y á la educacion de los caballos que crien los cuerpos de remonta.

—ERA UN SÁBIO.—En una de las principales casas de esta ciudad se elogiaba la esactitud de uno de sus mejores amigos, en asistir siempre á las citas que se le daban. —Dá gusto convidar á V. á comer, le decia la señora de la casa; nunca se hace V. esperar. —Ya no soy jóven, señora,—respondió el amigo,—y la experiencia me ha enseñado que es peligroso no llegar á la hora. —¿Porqué? —Por que los convidados no se esperan, no se acuerdan entonces mas que de nuestros defectos.

¿Conoceria el hombre la sociedad?

—YA PARECIÓ AQUELLO.—Las mujeres van entrando en razon: Por fin abandonan el miriñaque de alambre; de hoy mas van á usar uno de hierro colado en figura de verja redonda. Esto es mas cómodo y mas económico.

—CALDOS.—Hé aquí el precio medio que han tenido en esta provincia durante la segunda quincena de Agosto: arroba de aceite 39 rs. y 25 cénts.: de vino 26 y 40: de aguardiente 84 y 71.

—EL JUEGO.—Uno de los vicios mas funestos de la sociedad es el juego: cáncer que corroe la calma y los buenos instintos del hombre, que transforma su carácter, que devora las riquezas de las familias, que conduce en fin hasta la senda del crimen. El juego es uno de los vicios que mas de cerca y mas tenazmente deben ser perseguidos. No hay otro alguno que puede tener mas fatales consecuencias: asíes que mas lástima nos inspira el juego, que los malos ejemplos de un jugador que los de un borracho, aun siendo este vicio tan odioso y repugnante, porque el aficionado á beber gasta su jornal en la taberna, y cuando no tiene dinero busca quien le convide y duerme su embriaguez y de allí no pasa; pero el jugador lo pierde todo, y vende sus fincas, sus muebles, sus ropas, hasta sus vestidos y su cama, y sume en la miseria á su familia, y mata si es menester al que le llevó el dinero, y roba para jugar y perece al fin entre miseria y desnudez y hambre; por esa hemos dicho que es el mas detestable de todos los vicios, y el que debe ser perseguido con mas insistencia; y sin embargo aun se juega, aun se esponen las fortunas al azar de una carta, aun padres de familia dan funestos ejemplos á sus hijos, y aun estos merman los caudales de sus padres en un cuarto de hora, á la luz amortiguada de una quinqué sobre un tapete rodeados de una atmósfera de calentura, de violentas emociones, de ira, de satánicas maldiciones ó de vertiginosa alegría.

La religion, la moral social, las buenas costumbres se oponen á esta diversion abominable: menester es pues que no haya género alguno de consideraciones ni miramientos, y que la ley caiga sobre todos aquellos que se ocupen en vicio tan vergonzoso.

El secretario de la redaccion,
ISIDORO BADIA.

Boletin religioso.

Hoy. S. Genaro obispo y compañeros mártires.

—Hoy reza la iglesia de S. Januario, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En el convento de Sta. Maria de Gracia.

—Cuarto dia de novena á Ntra. Sra. de las Mercedes en la iglesia de S. Juan de Letran, al toque de oraciones.

—Quinto dia de novena al Beato Posadas, en la iglesia de San Pablo, á las oraciones.

—Octavo dia de novena de rogativa á los Santos Mártires en la iglesia de S. Pedro, á las oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Buen-suceso, en su iglesia.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 15 de setiembre.—5 por 100 consolidado á 47.70, el diferido á 59.90 —Deuda del personal 15.50

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 17 de setiembre de 1860, á igual hora del 18 del mismo.

Trigo.—Fanegas 648 desde 46 á 52 rs.
Cebada.—Fanegas 16, á 25 1/2 rs.

—Aceite dentro de la ciudad á 66. Id. en los molinos á 58. Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—SEVILLA 18 de setiembre. En la Alhondiga. Trigo de 52 á 61. Cebada de 27 1/2 á 32 =Fuera de la alhondiga. Trigo, de 55 á 60. Cebada de 00 á 50. Aceite en la Calzada de 00 á 59: para el consumo á 60 1/2.

—GRANADA 16. Alhondiga. Trigo de 56 á 61.—Cebada de 31 á 54.—Habas de 00 á 44. Aceite de 68 á 69.

—JAEN 15. Trigo de 47 á 55: Cebada de 26 á 27: Habas de 56 á 58. Aceite de 58 á 64.

—JEREZ 16. Trigo de 56 á 60. Cebada de 29 á 31. Habas de 31 á 52.

—MÁLAGA 15.—Trigo de 48 á 52: Cebada de 50 á 52. Habas de 50 á 52. Aceite de 60 á 65.

ULTIMA HORA.

Madrid 17 á las 4 y 40 minutos de la tarde.

En Foligno se ha enarbolado la bandera tricolor. Francisco II sigue en Gaeta y ha nombrado ministros á Casella, Nerva, Carbonelle y Ré.

S. M. la reina se ha embarcado para Mahon.

Los emperadores tocaron el sábado en Mahon, y despues de preguntar por S. M. la reina, le dejaron una carta.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1860.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

Correos.

Entran en Córdoba todos los días:
De Madrid á las 11 y 55 minutos de la noche.
De Sevilla á las 9 y 14 de la noche y á las 12 y 14 de la tarde.
De Eciija y Campo de Gibraltar á las 10 de la noche.
De Málaga á las 5 de la tarde.
De Espiel, Fuenteovejuna y Pozoblanco á las 7 de la noche.

Salen de Córdoba todos los días
Para Madrid á las 11 de la noche.
Para Sevilla á las 6 de la mañana y á las 5 de la tarde.
Para Eciija y Campo de Gibraltar á la una de la madrugada.
Para Málaga á la una de la madrugada.
Para Espiel, Fuenteovejuna y Pozoblanco á las 4 de la mañana.

Correspondencia para Ultramar.
Sale de Cádiz el 12 de cada mes y de Santander el 20: á esta última debe ponerse por Santander. Para dirigirse convenientemente por el primer punto, deberá depositarse en los buzones de esta capital con la anticipación de dos días, y para el segundo el 15 de cada mes.
La dirigida á Filipinas por el istmo de Suez saldrá de Gibraltar los días 8 y 24, y por consiguiente deberá depositarse con tres días de anticipación.

Para Marsella y Nápoles, con escala en Liorna y Civita-Vecchia, todos los martes por los vapores que salen de Alicante los viernes.

Horas para certificar cartas.
De 11 á 2 de la tarde, en su despacho.

Diligencias.

SILLAS-CORRHO.—Entran de Madrid todos los días á las 2 y 15 minutos de la madrugada; y salen para dicho punto á las 8 y 45 minutos de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administración principal de correos.

POSTAS GENERALES.—Entran los días 17, 20, 23, 26 y 29 y salen para dicho punto á las 10 y 12 de la noche dos días después de su llegada. Precios de los asientos. Berlina 510 rs. Interior 430. Rotonda 360. Imperial 300. Su despacho en la calle de San Fernando frente á la puerta de la fonda de Rizzi.

NORTE Y MEDIO-DIA.—Entran de Madrid los días 15, 18, 21, 24, 27 y 30, y salen para dicho punto dos días después de su llegada á las 10 y 12 de la noche. Precios de los asientos. Berlina 510 rs. Interior 430. Rotonda 360. Cupé 300. Su despacho calle Ambrosio de Morales número 3, frente á la fonda de Rizzi.

LA MADRILEÑA.—Entran de Madrid y su carrera en el presente mes los 14, 17, 20, 23, 26 y 29, á las 3 de la tarde; y salen para dichos puntos los días 16, 19, 22, 25, 28 y 31 á la una de la tarde. Precios de los asientos. Berlina 510 rs. Interior 430. Rotonda 360. Cupé 300. Su despacho calle de San Fernando número 77 antiguo y 36 moderno.

LA CORDOBESA.—Sale para Madrid todos los días entre una y dos de la tarde y entra también todos los días entre tres y cuatro de la misma. Tiene ocho asientos todos de rincón. Precios. Berlina 510. Interior 430. Cupé 300.

DE D. BENITO FERRER.—Salen de Córdoba para Málaga y su carrera los días impares á la una de la tarde; y entran de dichos puntos los días pares á las 4 de la mañana. Precios de los asientos. Berlina 220 rs. Interior 160. Su despacho calle de San Fernando núm. 77 antiguo y 36 moderno.

LA ANDALUZA.—Esta diligencia sale todos los días impares, á las 5 de la tarde para los baños de Carratraca, pasando por La Puente, La Roda, Campillos, Peña Rubia y Ardales, y llega á Carratraca al siguiente día por la tarde. Precios.—Berlina 220 rs. Interior 176. Despacho de billetes. calle del Potro posada de la Herradura por D. Alfonso Maroto.

Mensagerías, Galeras y Carros.

En la administración de las diligencias del Norte y Medio-día, calle Ambrosio de Morales núm. 3, se despachan las mensagerías de la misma Empresa, que salen para Madrid cada dos días. Conducen efectos á ocho rs. arroba.

En el parador del Puente se despachan por D. Policarpo Vergara las galeras de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, siendo sus precios convencionales. Admite arrobos para Málaga y su carrera.

En el despacho de don Alfonso Maroto, calle del Potro posada de la Herradura se admiten arrobos y pasajeros para las mensagerías de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, á precios convencionales.

En la misma casa de D. Alfonso Maroto, se despachan sus carruajes en combinación con el ferro-carril, que harán sus salidas de Córdoba los Miércoles y Sábados para Antequera y pueblos intermedios, y entran en Córdoba, procedentes de los mismos puntos los Lunes y Jueves. Para Sevilla admite toda clase de arrobos y encargos, que saldrán de Córdoba los Martes y Viérnes por el ferro-carril, y se recibirán de aquel punto los Domingos y Jueves. También admite arrobos y pasajeros para Málaga, para donde saldrán los Miércoles y Sábados.



FERRO-CARRIL

DE CÓRDOBA A SEVILLA.

Salen todos los días dos trenes de Córdoba con dirección á Sevilla. El primero á las 6 y 30 minutos de la mañana y el segundo á las 5 y 30 minutos de la tarde.

De Sevilla salen para Córdoba otros dos trenes. El primero á las 7 de la mañana y el segundo á las 5 de la tarde.

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

	1. ^a	2. ^a	3. ^a
De Córdoba á Villarrubia.	5,20	3,90	2,34
A Almodóvar.	9,20	6,90	4,14
» Posadas.	12,80	9,60	5,76
» Hornachuelos.	16,80	12,60	7,56
» Palma.	20,80	15,60	9,36
» Peñaflores.	22,80	17,40	10,26
» Lora del Río.	30, . . .	22,30	13,50
» Carmona.	36,40	27,30	16,38
» Tocina.	38,40	28,80	17,28
» Brenes.	43,60	32,70	19,62
» La Rinconada.	47,60	35,70	21,42
» Sevilla.	52,40	39,30	23,58

	1. ^a	2. ^a	3. ^a
De Sevilla á la Rinconada.	4,80	3,60	2,16
A Brenes.	8,80	6,60	3,96
» Tocina.	14, . . .	10,50	6,30
» Carmona.	16,40	12,30	7,38
» Lora del Río.	22,40	16,80	10,08
» Peñaflores.	29,60	22,20	13,32
» Palma.	31,60	23,70	14,22
» Hornachuelos.	33,60	26,70	16,02
» Posadas.	35,60	29,70	17,82
» Almodóvar.	43,20	32,40	19,44
» Villarrubia.	47,20	35,40	21,24
» Córdoba.	52,40	39,30	23,58

FERRO-CARRIL

DE SEVILLA A CADIZ.

Salen de Sevilla todos los días tres trenes para Cádiz. El primero á las 6 y 30 minutos de la mañana; el segundo á las 11 y 45 minutos también de la mañana; y el tercero á las 5 y 30 minutos de la tarde.

De Cádiz salen otros tres trenes para Sevilla. El primero á las 6 y 30 minutos de la mañana; el segundo á las 10 y 15 minutos también de la mañana; y el tercero á las 5 y 30 minutos de la tarde.

PRECIOS. De Sevilla á Cádiz: 1.^a clase 54 rs. 75 cént.; 2.^a clase 40 rs. 25 cént.; 3.^a clase 24 rs. 75 cént.

VENTA. A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 1.^o calle de la cuesta de San Juan en la villa de Cabra. Para tratar de ella están autorizados el Sr. Don Manuel de Andres y Calderon en la citada villa y don José Noguera calle del Reló núm. 1.^o moderno, en Córdoba.

DESCUBRIMIENTO UNICO
CON PRIVILEGIO POR 15 AÑOS
PEINES DE CAUTCHUC ENDURECIDO
DE FAUVELLE DELEBARRE.

Cinco años de experiencia han asegurado al PEINE de cautchuc una voga bien merecida no solamente en Francia sino en el mundo entero; es sin temor de que se nos contradiga el mejor, el mas agradable de todos los peines que se usan, es mas suave que el de carey y es verdaderamente el único que no canse el cabello; tiene además la ventaja de no costar mucho mas caro que el peine de cuerno.
Esta admirable invención ha valido á M. Fauvelle Delebarre la medalla de primera clase en la Exposición Universal de 1855.
Deposito general, en Paris, en casa del S.^r FAUVELLE DELEBARRE, 10, Boulevard Bonne-Nouvelle.

Ventas al por mayor, Cádiz Tacconet y compañía, calle de San Francisco núm. 43.

GRAGEAS
DE
GELIS Y COMPAGNIE

Aprobadas por la Academia Imperial de Medicina de Paris

Por medio de estas Grageas, se puede administrar el hierro de una manera fácilmente asimilable y de un modo grato. Este medicamento ha sido aprobado por la Academia de Medicina, á consecuencia de numerosas experiencias verificadas por una comisión compuesta de los S.^{res} Bouilland y Fouquier, Profesores de clínica interna en la Facultad de medicina de Paris, como igualmente del S.^r Bailly, médico del Hospital de la Caridad y presidente de la Academia. Segun el dictamen de tan docto cuerpo, las investigaciones clínicas permiten colocar estas Grageas en el primer rango de las preparaciones ferruginosas.
Numerosos trabajos entre los cuales nos ceñiremos á citar los notables experimentos fisiológicos y anatómicos de los Señores Profesores Cl. Bernard (del Instituto), Bareswill, L. Lemaire, y 48 años de práctica en todos los países, han confirmado las ventajas que distinguen á las Grageas de Gelis y Comp.^{añ} de los demás ferruginosos. Los facultativos las emplean todos los días.

Contra la clorosis ó opilación, La leucorrea ó flores blancas, Y la anemia ó debilidad de temperamento.
Estas Grageas se hallan contenidas tan solo en cajas cuadradas revestidas de un rútilo y una cubierta de color, y selladas con una faja de color de rosa igualmente imitable, con la firma del Señor Labetouye.

DEPÓSITO GENERAL, EN PARIS.
Casa del Sr. LABÉLONYE, r. Bourbon-Villeneuve, 19

Venta únicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13 á los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

Medalla de bronce por la sociedad industrial de Paris.

NO MAS CABELLOS BLANCOS.
Mélano-géne.

Tintura por escelsencia de Diequemare Ainé, de Rouen, sirve para teñiren un minuto y en todos colores en el cabello y la barba, sin manchar la piel ni estropearla y sin olor de ninguna especie.
Esta tintura es superior á todas las que con igual objeto se emplea todos los días.

La fabrica en Rouen, calle de S. Nicolás, núm. 39.
Depósitos en Paris y en las principales peluquerías y perfumerías.

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y comp., depositarios generales.

Venta al por menor, Sevilla Lopez Blesa y comp. José Maria Aguilar Campana Jetez Sanchez y Lamadrid.

ARRENDAMIENTO. Se arriendan los pastos y bellota, de cercas afuera, de la hacienda de Alize, propia del E. Sr. Marqués de Guadalezar. Hasta el día 26 del corriente setiembre se oyen proposiciones en la contaduría de S. E. 3-2

TOCINO. En el parador del Sol, hay muestras de tocino superior sevillano á 53 rs. arroba fuera de Puertas. La persona que desee hacer pedidos se avisará con el dueño del espresado parador, el que se encargará de traerle á la mayor brevedad la cantidad que desee el indicado precio. 4-5

VENTA. La de la casa calle de la Madera alta núm. 28 antiguo, es grande, con bastantes habitaciones, jardín y azotea sobre la muralla dando vista á el campo de la Victoria. Vive su dueño calle D. Rodrigo núm. 90. 4-4



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en Paris.

No hay ningun remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta.

Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarrros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 á Paris.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

ESQUILMO. El de granadas de la huerta del Tablero, baja, se vende. Se tratará con su dueño, que vive calle de la Puerta del Osario núm. 30. 3-2

PERDIDA. Se ha extraviado una yegua de cinco años, castaña clara, crin y cola negra, de mediana alzada, herrada con el del uso de su dueño. Desapareció de la pira que pastaba en el cortijo nombrado Rubio alto, campaña de este término, en la madrugada del día 4 del corriente. La persona que sepa su paradero se servirá avisar á su dueño don Juan Conde, el que dará una gratificación. 0-6

VENTA. En el despacho de este periódico calle de S. Fernando número 54 y en el taller de encuadernación de don Ricardo Gaeto, calle de la Geniza núm. 10, se venden las Misas de los Santos de Córdoba á 14 rs. el cuaderno; varias nuevas de otros santos, inclusa la del Santísimo Corazon de Jesus, á 6 rs., tambien en cuaderno, y en una hoja suelta las oraciones in Missa pro muliere pregnantante á seis cuartos; todo en folio prolongado, papel superior é impresion esmerada.

En otra hoja pequeña se dá gratis una emienda que corresponde al cuaderno de las Misas de Córdoba. Lo que se advierte para que procuren recogerla los que ya le hubieren adquirido. Se halla tambien el oficio del Beato Francisco de Posadas á cuatro cuartos el ejemplar.

VENTA. En la calle Arenillas núm. 20 de esta ciudad, hay de venta un magnífico movimiento de hierro nuevo y sin deterioro alguno, que está apreciado en dos rs. vn. libra, y que se dará por la mitad de este valor por necesitarse el sitio que esto ocupa.

Dicho movimiento es aplicable á cualquier objeto que pueda ser movido por caballerías mayores ó menores, como para una noria, tahona, venteros de fundiciones, mquinas de lanas ó para moler cortezas, curtidos etc. 4-4

ARRENDAMIENTO. Desde el día las dehesas reunidas de Campo bajo y S. Juan de Dios, están muy bien de pastos y bellota; á quien le acomode podrá verse con su dueño calle de don Rodrigo núm. 90. 4-5

PAPEL DE LUTO. Se ha recibido un gran surtido y á precios muy económicos en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34.